

Andreas Berns

Haselauer, Elisabeth: Berieselungsmusik. Droge und Terror

1987

<https://doi.org/10.17192/ep1987.2.6713>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Berns, Andreas: Haselauer, Elisabeth: Berieselungsmusik. Droge und Terror. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 4 (1987), Nr. 2. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1987.2.6713>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

X DIVERSES

Elisabeth Haselauer: Berieselungsmusik. Droge und Terror.- Wien, Köln, Graz: Böhlau 1986, 164 S., DM 38,-

Schon wenn die Verfasserin ihren Gegenstand als "amerikanische Massenmusik" mehr umschreibt als definiert - eine scharf konturierte Definition ließe sich bei der Vielzahl musikalischer Berieselungen kaum finden, so argumentiert sie - wird deutlich, daß der Verzicht auf wissenschaftlichen Anspruch zu Verkürzungen und Verzerrungen führt, die dadurch nicht aufgewogen werden, daß sie in "ganz normalen Worten" niedergelegt sind. Haselauer versucht, sich einen ganzheitlichen Blick zu bewahren, ein Verhältnis von "Musik-Seele-Körper" auszuspindeln, in dessen Beschreibung Erkenntnisse aus Medizin, Genetik, Soziologie, Psychoanalyse, Verhaltensforschung und Kernphysik eingehen. Dies geschieht in der zutreffenden Auffassung, daß eine eng-fachspezifische Perspektive wenig nützt, sondern ebenso entfremdet wäre wie das betrachtete Objekt. Aber zu selten gelingt es ihr, die gegenseitige Durchdringung der verschiedenen Disziplinen einsichtig und fruchtbar zu machen: Die Beobachtungen der einzelnen Wissenschaften sind häufig nicht stimmig aufeinander bezogen. Eher ergibt sich der Eindruck einer fleißigen Addition, die von Tautologien nicht frei ist. Die empirischen Erhebungen der Musiksoziologin sind zu schmal und unpräzise angelegt, als daß sie tatsächlich Aufschlüsse über das Umgehen mit Berieselungsmusik gäben. Nur gelegentlich wartet das Buch mit nachdenkenswertem Feststellungen und guten Beobachtungen auf; häufig hat es moralisierende Untertöne.

Haselauer unterscheidet zwei Großgruppen von Rezipienten - nämlich die von "Berieselungsmusik" wie von einer Droge Abhängigen und jene, die sie als nackten Terror empfinden. Die Abhängigen stellen die große Mehrheit dar, und sie verweist als ein Beispiel auf die Disco-Gänger, denen "passives Ertrinken" in Musik zum Sinnersatz werde. Die "Einsicht" jedoch, es gebe für ein solches Verhalten seelische Ursachen ist ebenso Allgemeinplatz wie die, daß massenhaft verbreitete Musik sich durch Zeichenhaftigkeit und Multivalenz für viele Einzelne definiert. Auch die Erkenntnis, wir lebten in einer materialistischen Welt, die unseren seelischen Anlagen Gewalt antue, ist so neu nicht. Die "Beweiskette" zwischen Körper, Seele und Musik, die Haselauer zu schließen meint mit diesem Buch, bleibt unvollständige Verweiskonstruktion.

Suggestiv bringt sie eine Reihe unerträglicher Polemiken vor, hinter denen der erhobene Zeigefinger dräut. Sich über "Walkmen" so zu echauffieren wie die Autorin, die hier nur Idiotentum und Verkehrsgefährdung (!) sieht, ist unangemessen und wird den ästhetischen Implikationen dieser Form des Musikhörens auch nicht gerecht. Auch das Postulat, "Rauchen und schnelle Musik in Autos gehörten verboten", gehört eher an den Stammtisch als in ein Sachbuch. Vor allem, wenn sich dieses Buch als kleiner Baustein auf dem Weg zu einer besseren, repressionsfreieren Welt versteht. Diese "bessere Welt" des Miteinanders wird sich, der gute Wille in Ehren, nicht durch individuelle

Verhaltensänderungen und schon gar nicht durch eine wie auch immer verbesserte Musikerziehung herbeiführen lassen, schließlich spricht auch dieses Buch von "Ursachen" - und die liegen eindeutig außerhalb der Musik, nämlich im Politischen. Politik aber bleibt bei Haselauer außen vor.

Andreas Berns